

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Viernes 30 de Octubre de 1891.

NUM. 203.

## PACOTILLA

Cuando el Ayuntamiento por boca del Sr. Aguiló se oponía á que la carne de cerdo se convirtiera en embutidos, sentimientos profunda simpatía hacía aquel edil que paternalmente amparaba los derechos de esos ciudadanos, que no cometieron otro delito que engordar.

Si eso fuera punible, aviado estaba quien yo me se... y todos Vds. conocen. Mas no hay en el mundo dicha completa. Los cerdos se han desengañado pronto de la clemencia de los ediles y su sangre sabrosa é inocente á la par, se derrama diariamente con gran contento de los matarifes y de los encargados de pesar y registrar los kilos en bruto.

Pero hombre me decía D. Aniceto—un caballero bonachon que ha hecho una fortuna prestando á los militares al 20 por 100 mensual y hoy ejerce de miembro de la sociedad protectora de los animales—hasta cuando no nos haremos cargo de que los animales tienen derecho á toda clase de consideraciones y á que se les permita vivir.

—¿No vivo yo?—Precisamente esclamos.

Cuando veo á esos inocentes animalitos que embarcan en los vapores para ser trasportados al sacrificio, no puedo menos de pensar que tal vez aquí, queden desconsolados sus esposos, sus hijos quiza.

Hace bien, muy bien la *Isleña* en tenerles toda clase de consideraciones. Pues no faltaba más.

La empresa de vapores tiene verdadera conciencia de sus deberes.

En el mundo todo es digno de protección desde el guarda de consumos hasta la chinche, sin exceptuar los concejales espontáneos.

No puedo durante esta época acudir al muelle sin conmoverme profundamente ante el cuadro desolador que presenta el andén.

Multitud de cerdos esperan el momento de la marcha. Algunos se sonríen con una sonrisa triste, melancólica, que nos recuerda la de un escribano de actuaciones.

Juanito Gelabert, mi buen amigo, no ha tenido alma, al negar que á estos ciudadanos les rinda el último tributo de consideración, la empresa de vapores.

Pensar que la empresa tiene en ello miras egoistas, es pensar con sobrada malicia.

Esos cerdos han tenido madre y esas respetables señoras bendecirán desde el cielo la conducta generosa de la *Isleña*.

Y no nos venga *El Isleño* con que si se retrasa la correspondencia. Después de todo, la mayor parte de las veces no llega á su destino.

Además, la costumbre es ley y constituye una segunda naturaleza y los cerdos tienen como los retirados por Ultramar, derechos adquiridos.

Lean Vd. á Jorge Sand y verán como se quejaba de lo mismo que ahora se queja *El Isleño*.

¿Qué entonces no había teléfono! Ahora lo hay, pero á lo mejor no se entiende uno y la emprende á moquete limpio con el migrófono, mientras galantemente se pone á los pies de las telefonistas.

Hoy como ayer y mañana como hoy los cerdos serán siempre preferidos al pasaje, pues los que como D. Aniceto se han pasado la vida sacándola á la humanidad hasta el redañó no han de andarse hoy con sensibilidades.

Ademas, para eso están las autoridades, para que no se falte á nadie y no han de dejar desamparados á esos inocentes y mantecosos animalitos.

Pus no faltaba más.

Filemón.

## La vida en Madrid

### LA NUEVA BOLSA

Es blanca como el ampo de la nieve. Se ve, desde una legua, ese color de pureza que domina en las fachadas del flamante edificio, al que su arquitecto, el doctísimo Sr. Repullés ha vestido, podríamos decir, con traje de primera comunión.

Y así, armado de punta en blanco, con algo que recuerda á los templates blancos de los grandes ramilletes, blanco en los detalles y en el conjunto, como si fuera un inmenso armiño, el edificio de la Nueva Bolsa Madrileña se destaca airoso y elegante, casi al lado del obelisco del Dos de Mayo, que perpetúa las glorias de las heroicas jornadas, en que las armas, blancas también, de los manolos y chisperos dieron tan malos ratos los franceses.

Repullés ha dado en el blanco, es decir, ha estado atinadísimo al escoger para la construcción ese color, el más agradable y bello de los colores, no solo por lo hermoso que así resulta el edificio, sino porque es el indicado para un local dentro de cuyos muros se da á muchos *carta blanca* para que operen lo que gusten, se deja á otros en blanco, y se pasan sobre todo á fin de mes, muchas *noches en blanco*.

El aspecto de la Nueva Bolsa, vestida como se visten en verano las mujeres elegantes, no puede ser más risueño, y ese color blanco de plata aleja las ideas de tristeza y hace pensar, cuando se avanza hácia él y se aprecian sus primores:

*Los que moren en él no tendrán penas...*

siquiera—si la tradición no se trunca—esa linda *cáscara blanca* tenga una segunda envoltura, un segundo forro, una cáscara amarga que cubra las mayores negruras, las angustias indefinibles que acibaran de ordinario la vida del bolsista, la vida más sensacional que se conoce, la más divorciada de la *Higiene del corazón*, que acaba de recomendar como imprescindible para la vida, el erudito doctor y literato—ni lo da patente de tal Sr. Espina.

Blanco marmóreo, blanco de pierrot; fachadas sobre las que el sol fulgura sus rayos con cierto disgusto de no poder penetrarlas, y la luna acariciará, con preferencia á las de otros edificios, tal vez por considerarlas, dado el color, tan puras como su luz; fantasma blanco de muchas ilusiones que acaban por quedarse *sin blanca*; especie de *Monte blanco* de ascension penosísima y horizontes incomparables; yo te saludo, hermoso edificio,

*y estático ante ti, me atrevo á hablarte*

antes de que los años marchiten tu pureza, y en su curso—cosa rara!—esa blancura de *canas* que hoy te sienta tan bien, se convierta en el color negro de ébano de los cabellos juveniles. Porque tu envejecerás en ennegreciéndote, para diferenciarte así de nosotros para diferenciarte sobre todo, de algunos de los que, sin conocerte á fondo, atraviesan tu dintel con la cabeza negra y salen cubiertos de canas.

A bien que esa piedra que forma tus paredes, dura, inflexible como ciertos corazones y como ciertos deberes está preparada de suerte que el influjo del tiempo marque poco su huella, y así posible es que te mantengas siempre immaculado por fuera, aunque por dentro se desarrollen—más cada vez—las pasiones más terribles y los carños que matan.

Blanco de día, blanco de noche, porque será la luz eléctrica la encargada de iluminarte, si alguien te equipara con un inmenso *sudario*, no serán menos

los que te busquen y te deseen como tentador *velo de desposada*, para celebrar sus bodas con la fortuna.

La Bolsa de Madrid tiene fisonomía propia, fisonomía agradable y digna de estudio.

La cosa es lógica, si se tiene en cuenta lo mucho que nuestra Bolsa ha estudiado á su vez y retocado dicha fisonomía; como que un local que fué café del... *Espejo*, sirvió en 1831 para sus primeras reuniones; y más tarde, al instalarse en la Casa de Filipinas, se pusieron también grandes espejos como adorno.

Se conoce que entonces, navegando por rumbos más despejados y en aguas más apacibles, los bolsistas no se asustaban de mirarse al *espejo*, y aun tenían al *espejo* por confidente los de 1831.

La bolsa madrileña fin de siglo no sé aún qué decorado llevará; pero desde luego se me ocurre que no entrarán en él las lunas azogadas como elemento de base, porque hoy no sería prudente que reflejasen ciertas escenas de alarma é inquietud.

La nueva Bolsa tendrá un sistema muy perfeccionado de calefacción, por vapor de agua. Esto tampoco tiene nada de particular, porque abandonando la plaza de la *Leña*, había que prescindir forzosamente de las chimeneas.

La nueva Bolsa se ha construido en un lugar que será, quien lo dudal casi el centro del moderno Madrid, pero que, de momento, resulta, en cuanto el sol se pone, casi rincón peligroso por la soledad y el abandono, y el más á propósito para que si algun paseante rezagado acierta á preguntar por la Bolsa, le conteste alguien: «Esa es, y... ahora, la *bolsa* ó la vida.»

Considerando el sitio en que se ha enclavado, bajo otro orden de ideas, hay que reconocer que está bien escogido, porque llámase la plaza que embellesce, de la *Lealtad*, y si para algo se necesita lealtad, es para las operaciones de Bolsa.

El tecnicismo bursátil en la de Madrid ha sido siempre poco extenso, y es, desde la unificación de la Deuda, casi nulo. Antes, cuando existían muchas clases de papel, *dosos*, *cuatros*, *ferros*, *carpetas*, *cupones*, etc... existía en ese tecnicismo una frase curiosa que salió de la Bolsa y se aclimató en las calles: á los que compraban *dosos* se les llamaba *tomadores del dos*.

Y la frase continúa, sino que ahora los *tomadores* no toman ya dos, sino muchas cosas.

En la nueva bolsa no hay apenas madera. Prescindiendo de las fachadas, puede llamársela con razón *Bolsa de Hierro*. Según el Diccionario, «se dice así de la persona miserable,» y precisamente el edificio de la Plaza de la Lealtad está construido para las más espléndidas, ó por lo menos, para las más desprecupadas.

En la nueva bolsa; como en la antigua, continuarán las operaciones al *contado* y á *plazo*; las dos tienen muchos partidarios. Y un bolsista taurófilo las define así: al contado es... el *recorte ceñido*, siempre de efecto; á plazos es... la *larga* de Rafael, artística, calculada, pero sin tanto peligro. Y, créalo V., en cuestiones de Bolsa no conviene *dar largas*.

Dramas íntimos habrá también pero de lo que no se ven, de los que se leen en familia y no se llevan al empresario; ¿para qué? ¿Asuntos de esos dramas? el de costumbre. Uno que se marcha sin pagar las diferencias á fin de mes; otro que se mete en una jugada de alza ó baja y duerme con el revolver bajo la almohada, para pegarse un tiro si el periódico de la mañana trae alguna noticia de sensación que deba producir un movimiento contrario al que espera; un padre de familia—familia numerosa—que compra á fin de mes cantidades de

papel que valen millones de pesetas, sin poseer una sola, ó vende cantidades de papel que valen también millones, sin tener un título de cien pesetas, etc., etc.

En la nueva Bolsa se dará, por último, el caso curioso de jugar al *alza* en un edificio *bajo*, porque la verdad es que tiene poca altura.

\*\*

Para la elección de planos del edificio de la nueva bolsa se abrió un concurso entre los arquitectos españoles. Se presentaron *siete* proyectos y obtuvo el primer premio el del señor Repullés y vargas autor también de la Bolsa actual y de varios edificios y que ya en otros concursos ha alcanzado los primeros premios en justa recompensa á sus méritos gusto y perfecto sentimiento estético.

La forma irregular del solar análoga á la de un piano de cola invertido ha obligado á estudiar mucho al notable artista para el trazado definitivo á no poder utilizar todo el solar.

La fachada principal da á la plaza de la Lealtad y consta de un gran pórtico central, compuesta de seis altas columnas que abarcan los dos pisos y una galería corrida, con arcada flanqueada de dos pabellones que siguen la curva de la plaza.

Por cinco puertas se entra á un espacioso vestíbulo y desde este al salón de contrataciones, rodeado de arcadas, galerías y terminando en semicírculo. A derecha é izquierda del vestíbulo están la escalera guardarropa y sala de cobradores. El guardarropa juega un importante papel porque allí más que en ninguna parte es necesario nadar y *guardar* la ropa.

El vestíbulo de referencia, con su amplia escalinata de anchas gradas, parece algo así como lo que fué el antiguo Mentiadero de Madrid, y, la verdad, algunas mentiras, algunas noticias falsas se deslizarán en las gradas de este nuevo, que para la ilusión de época se complete, tiene por vecino al histórico Prado de San Fermin, que compartió con el Mentiadero la popularidad caballeresca y galante de aquella edad, no sé si mas dichosa que la nuestra.

El ala derecha del edificio, la ocupan: En la *planta baja*, un gran salon de liquidaciones, escritores, y otro salon para banqueros, con entrada independiente; como si dijéramos el salon para el *cuartel general*.

En la *planta principal*, la Cámara ó Tribunal de comercio, y las dependencias del Colegio de Corredores con un patio de luz y ventilación.

En la ala izquierda, están: En la *planta baja*, el café, telégrafo, teléfono, administracion del edificio y de la cotización.

En la *planta principal*—servida, como en la ala derecha, de escaleras independientes—el Colegio de señores agentes y un gran salon para reuniones del comercio.

La cantina, escritorios, retretes, telégrafos y demás dependencias, están perfectamente dispuestos para su fácil relacion con las distintas oficinas. La planta de sótanos la ocupan la imprenta, almacenes y caloríferos, y el ático con habitaciones y oficinas.

Al terminar la visita del local, no hay persona que no salga tributando al señor Repullés los más sinceros plácemes por el mérito de conjunto y detalles y previsiones que tiene el edificio.

Esto mismo pienso yo, y huelgome manifestarlo así públicamente al distinguido arquitecto. Pero ha de permitirme una observacion.

Tiene el local dos alas, como tienen los pájaros, y como necesitaba ese edificio que por aquello *blanco*, podría compararse con una gaviota. Pues bien; yo hubiera cambiado la distribucion de esas alas. Todo lo que hay en la izquierda lo hubiera llevado á la derecha, y viceversa. ¿Por qué? Porque el salon de

Sección de Noticias

Un hurón domesticado ha devorado en Archidona á un niño de pocos meses que se hallaba en cuna.

—En todos los pueblos están pasando la revista anual los individuos de la primera y segunda reserva, como previenen los arts. 144 y 154 de la ley de reclutamiento y en la forma prevista en la real orden del ministerio de la Guerra de 18 de Septiembre último.

—La importación de vinos en Francia durante los ocho primeros meses de este año, ha sido de 7.889,779 hectólitos, figurando España por 6.143,532 y 1.627, 636 hectólitos más que en igual fecha del año pasado.

Durante la última semana han entrado en Burdeos por mar 559 pipas procedentes de Pasajes; 780 de Alicante; 42 de Bilbao y 2.036 de Huelva. Por la estación de Briene, 150.

Los precios son por tonelada de 905 litros sin envase y libre de todo gasto, sobre muelle ó estación. Rioja 11 1/2 á 12 grados de 290 á 310 francos; id. 12 1/2 á 13 de 320 á 360; Navarra 14 á 15 de 280 á 300.

—Continúa el temporal en el canal de la Mancha y en el mar de Irlanda. Los diarios ingleses afirman que desde 1836 no se ha conocido tal serie de huracanes acompañados de lluvias torrenciales. El condado de Dorset, en Inglaterra, ha sufrido muchos perjuicios por las inundaciones. En Irlanda cae un verdadero diluvio de agua; casi todos los rios se han desbordado. Numerosas casas han sido destruidas en los campos sumergidos y han perecido muchas cabezas de ganado.

En el Sur del país de Gales, la tempestad ha causado graves daños.

Una barca francesa, de Nantes ha naufragado cerca de la punta de Santa Catalina, en la isla de Wigh.

Solo se salvó un tripulante por medio de un cable y se ahogaron cinco.

En la misma isla, en Brocke, se ha perdido un vapor francés. La tripulación se ha salvado con ayuda de un calabrote; pero el capitán resultó gravemente herido. Tiene destrozado el cráneo.

—Según el estado de la recaudación, publicado en la Gaceta, importó aquélla durante los tres primeros meses del corriente año económico, 135.992,176 pesetas, que representan una baja de 7.463,904 con relación al mismo trimestre del año anterior.

Las rentas, donde la baja ha sido más de consideración, son las de aduanas, que asciende á cerca de dos millones; tabacos más de un millón, y la de consumo especial de aguardientes y licores, que pasa de un millón también, así como la de loterías.

—En los grandes centros vinícolas y en muchas localidades puramente mercantiles de Francia, se advierte grande excitación contra la exagerada tendencia proteccionista de la comisión de aranceles de aquella república, que no podrá, menos de causar grandes perjuicios por el encarecimiento que adquirirán muchos artículos.

En muchos puntos se organizan reuniones para protestar contra los acuerdos de dicha comisión.

—Ha llegado á Madrid Mr. Walker Clidestale, uno de los mas afamados abogados de Londres, con objeto de presentar la oportuna reclamación contra la Compañía de ferro-carriles del Norte en nombre del pintor inglés Mr. Lucas Sevmour.

—Dícese que el Sr. Peral se encargará de la gerencia de una sociedad eléctrica en Madrid cuando regrese del extranjero.

—Del Diario de Barcelona: «Parece que, debido á la gran estima y premio que va teniendo actualmente el oro, han aparecido ya en este mercado cantidades considerables de monedas francesas de aquel metal falsas que todo el mundo acepta sin vacilar, apoyándose en la antigua creencia de que en Francia no existe ni se fabrica moneda falsa.

Para que nuestros lectores puedan ponerse mejor al abrigo de un engaño ó sorpresa, sirvanse tomar nota de que las monedas falsas que con más frecuencia se presentan son:

Monedas de 20 francos de Luis Felipe con la fecha 1840.

De 20 francos del segundo imperio, año 1852, con el busto de Luis Napoleón Bonaparte.

Idem idem con la fecha de 1870.

Monedas de 10 francos con las fechas 1855 ó 1857 que llevan la efigie de Napoleón III sin la corona de laurel.

—El gremio de camiseros de Zaragoza ha tomado un acuerdo laudable digno de ser imitado.

No gastar ningún género francés mientras la nación vecina persista en su empeño contra los vinos españoles.

—Tenemos noticia de que el día 3 del próximo Noviembre finará el plazo de reparto y recaudación de cédulas personales.

—Pasan ya de 4.000 los billetes solidados y vendidos por la dirección general del Tesoro para la lotería de Navidad.

—Por real orden han sido desestimadas las reclamaciones sobre exámenes presentadas por varios empleados que fueron del ramo de correos.

Sección Insular

UN DOCUMENTO IMPORTANTE

Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca

Palma 28 Octubre de 1891.

Señor Director de EL NOTICIERO BALEAR

Muy Sr. mio: en el periódico de su digna dirección número del día de ayer, tratándose en la «Sección Insular» de los desperfectos ocasionados por el temporal del Domingo y refiriéndose en concreto á los del camino de Ronda, dice V. estar enterado de que «el interminable proyecto de unir la estación con el Puerto era la causa de que no se hubieran hecho obras de defensa en aquella parte y me ha de permitir V. que rectifique semejante concepto, pues precisamente sucede todo lo contrario. Si la porción del camino de Ronda á que V. alude ó sea lo que media entre el cuartel de caballería y la fábrica del Gas estuviese debidamente defendida de las invasiones del mar como debiera estarlo por ser carretera del Estado y de las mas concurridas de la Isla, tendríamos mucho adelantado para instalar en la zona defendida la prolongación de la Via férrea, enlazando la estación de Palma con el Puerto, halagüeño proyecto que es sueño constante de la Compañía, pero que para su realización, son bajo el punto de vista industrial dichas obras de defensa por lo costosas, un obstáculo punto menos que insuperable.

En cambio son y el temporal del Domingo lo demuestra, de una necesidad apremiante para la circulación cómoda y expedita alrededor de esta Capital y para la seguridad y el constante buen servicio de ese camino del Estado por el transitan los productos de exportación é importación por el Puerto de Palma, no conducidos por el camino de hierro, correspondientes á tres cuartas partes de los pueblos de Mallorca. Su importancia es verdadera utilidad pública y las reclaman con urgencia, intereses independientes del proyecto de Via-ferrea referido, al cual en vez de perjudicar facilitarán y favorecerán y por lo tanto si no se realizan, no es porque sea largo de tramitar ni interminable el proyecto de esta Compañía á que se hace referencia.

Agradecería tambien que rectificara lo falso de la noticia que publica en su número de hoy relativa á lo conducción del Correo. Ni el Ramo de Correos ha tenido desmesuradas exigencias, ni esta Compañía se ha de negar en absoluto á conducir la correspondencia.

Siempre de V. afmo. y s. s. q. b. s. m.,

Guillermo Moragues.

Mucho agradecemos al Director General de la Compañía de Ferro-Carriles de Mallorca los datos que nos proporciona sobre el proyecto de enlazar la estación de Palma con el puerto.

Al hablar de las obras de defensa que se imponen llevar á cabo en la carretera de ronda comprendida entre el cuartel de caballería y la fábrica de gas y culpar de la demora al proyecto citado, nos hacíamos eco de rumores oídos, por lo que solo hipotéticamente hablábamos.

Hoy sabemos que no hay tal y que al Gobierno incumbe llevar á cabo dichas obras por lo que tenemos sumo gusto en rectificar la no-

liquidaciones, el de banqueros, el tribunal de liquidaciones sobre todo, al lado izquierdo. ¿Por qué, pregunta V. de nuevo? Muy sencillo; el ala izquierda, V., al lado del... corazón.

El estilo del edificio es el del Renacimiento, modernizado, con aspecto monumental. Las fachadas son de piedra granítica en la planta baja, y de Novelda en el resto. Las fábricas de muros son de ladrillo; los pisos y armaduras de cubiertas, de acero Bessemer.

En la ejecución de la obra se advierte un esmero extraordinario, y el señor Repullés elogia mucho por esto al contratista D. José Villama.

El coste total, dadas las mejoras introducidas en las condiciones del local, puede estimarse en tres millones de pesetas.

\* \* \*

Para terminar.

Hay en el edificio un elemento decorativo que no es simplemente adorno, sino algo más interesante: los escudos de las naciones comerciales y de las provincias españolas.

Aparecen estos escudos en todas las Bolsas de Europa, y se justifica su empleo—dice Repullés—por la propiedad que goza el comercio de enlazar los pueblos más distantes, estableciendo mutuas relaciones y sosteniendo la paz.

«La paz comercial! Es la más necesaria, la que más se debe sostener.

Y si un día se altera, no vacilemos en colocar una bandera blanca sobre el blanco edificio de la Bolsa de Madrid.

ENRIQUE SEPÚLVEDA.

CRÓNICAS AGRICOLAS

La cosecha de uvas.—Mostos.—Exportación de vinos á Francia.—Las tarifas de penetración.—Comisión francesa.—La reforma arancelaria.—Represalias.—Nuevos mercados de exportación.—Fabricación de cognac.—Aguardientes anisados.—Los consumos.—Vinos artificiales.

Ha terminado la recolección de uva y los labradores se muestran muy contrariados porque la cosecha ha sido mucho peor en cantidad de lo que todos habían calculado.

Los mostos han resultado superiores y todo hace creer que los nuevos vinos nada dejarán que desear.

Alguna casas extranjeras ocupan todo el material móvil que les facilita la compañía de Alicante para mandar mostos á Francia sin perder momento.

En Daimiel se ven trenes completos con bocoyes llenos de mosto que se destina á Cette.

Los acopios que han hecho las casas exportadoras son de menos importancia que ellas deseaban, pues el precio que alcanzó la uva en algunos puntos les hizo retraerse.

Para la venta de la cosecha de este año importaba mucho que Francia hubiera demorado algun tiempo el romper las hostilidades contra nuestro comercio de exportación de vinos. Estos no estarán en disposición de sacarse al mercado en algunos meses, y la estrechez en que viven nuestros agricultores, unido al pánico que origina en algunos ánimos apocados la idea de que Francia nos cierre sus fronteras, será motivo para que se hagan las ventas en condiciones poco favorables.

A nuladas las tarifas de penetración ó internacionales, no queda duda alguna de la suerte que han de correr nuestros acuerdos arancelarios con la vecina República.

La supresión de las tarifas de penetración es un acto que debe preocuparnos mas por las intenciones que revela que por el daño que pueda irrogar al comercio de vinos.

Si las líneas férreas francesas hacen imposible el tráfico, las casas exportadoras utilizarán la vía marítima y consignarán los vinos á los puertos de Burdeos ó Cette, según el punto de procedencia.

Pero este recurso podrá utilizarse hasta que espire el tratado, plazo bien corto por cierto; despues los gastos de transporte serán cuestion muy secundaria, y los nuevos derechos arancelarios vendrán á constituir el verdadero obstáculo insuperable para la exportación.

No se compaginan bien los alardes de intransigencia que hacen los proteccionistas franceses con los propósitos que pueden colegirse del hecho de mandar el gobierno de la vecina República

una comisión á estudiar las condiciones de nuestros vinos.

Se pierde ya la cuenta del número de comisiones que con el mismo objeto han venido á España.

Los comisionados que ahora recorren las provincias que tienen mayor riqueza vitivinícola son MM. Riche y Gayon. Deben llegar muy pronto á Valdepeñas.

Debemos congratarnos de que recorran todos los pueblos de la Mancha. La ocasion no puede ser mas propicia para recoger abundante caudal de datos con que poder demostrar que ciertas afirmaciones que se han hecho en el Parlamento francés, y que sirven de pretexto para recargar de una manera inconcebible los derechos á los vinos españoles, son un verdadero desatino.

Aludo á las seguridades que algunos diputados franceses daban al discutir las tarifas arancelarias de que nuestros caldos naturales no tenían más graduación que 9 ó 10 grados á lo sumo, debiéndose á la adición de alcohol alemán todo lo que ahí excedían.

Este año los mostos blancos han cubierto por regla general los 12 grados, y dicho se está que los tintos pasan de los 15.

A tiempo están los dos químicos franceses de comprobar, caso de que á su ilustración le hagan falta nuevos informes, si es ó no cierto que en la Mancha se cultivan vinos naturales de 13 y 14 grados.

Pero si en Francia hay el propósito de cerrar la frontera á nuestra exportación de vinos, ¿qué objeto tiene la venida de de los dos comisionados que antes he citado.

Opino que esta visita es anuncio de paz y que algo debe pensar el gobierno francés respecto á tratados con España cuando tanto interés muestra por tener datos ciertos de las condiciones de nuestra producción.

Las manifestaciones que se han hecho estos días en el Senado francés, y la supresión de las tarifas de introducción, cierran la puerta por hoy á toda esperanza de arreglo, y por lo tanto importa mucho que la opinion pública se manifieste con vigor bastante para responder á Francia con medidas que hagan sentir á sus diferentes industrias los efectos de la lucha arancelaria á que se nos provoca.

Hay que pensar en nuevos mercados de exportación, y para esta empresa no hay más remedio que proceder sin demora á formar sindicatos ó á constituir las Cámaras agrícolas.

Una vez que los alcoholes alemanes dejen de venir á la Península, las destilerías volverán á recobrar su perdida importancia.

Aquí se pueden preparar excelentes anisados y cognac tan superior como el que hoy se vende con las marcas más acreditadas.

Lo que falta es iniciativa y vida industrial. Esto no puede remediarse, sino acudiendo á la asociación.

Para América, Inglaterra, Alemania y algunos otros países, no es posible mandar los vinos en las condiciones que hoy se cultivan en la Mancha.

Hay que estudiar el gusto de los consumidores en cada mercado y preparar vinos tipos que respondan á esas exigencias.

Repito una vez mas que esto exige un deslinde de campos entre vinicultores y viticultores. Estos últimos deben limitarse á producir mucha y buena uva, que la industria vinícola sabrá utilizar despues con arreglo á lo que en cada caso aconsejen las circunstancias.

Para combatir con probabilidades de buen resultado la preparación de vinos artificiales es de imprescindible necesidad reformar de una manera radical la ley de Consumos.

Esta, á la vez que impide que las clases menos acomodadas puedan usar vinos sanos en la cantidad que los necesitan, fomenta con el estímulo de crecidos beneficios el desarrollo de la industria de vinos artificiales.

Hay que seguir gritando: ¡Abajo los Consumos!, pero á condición de que se estudie la reforma con calma y no resulte peor el remedio que la enfermedad.

RIVAS MORENO

ticia, dada y no cejaremos en nuestro empeño de que el camino de ronda este á merced del temporal causando perjuicios al comercio y al público en general.

Respecto á la segunda parte podemos asegurar al Sr. Moragues que recogimos nuestros informes en un Centro oficial de persona muy autorizada.

El vapor *Isleño* que salió el miércoles á las cinco de la tarde para Barcelona, llegó ayer á las siete de la mañana á dicho puerto, sin novedad.

Apesar del mal tiempo que encontró en el canal no murió ningún cerdo de los 360 que conducía.

Ayer tarde en el zaguan de la casa Consistorial ante el Alcalde, y jefe de la guardia municipal y el sastre de la casa, probáronse los guardias los trajes y capotes que han de usar durante la presente temporada.

Con rumbo á Alicante salió ayer á las cinco de la tarde el vapor *Balear*, de esta matrícula, con varios efectos.

Ayer permaneció casi todo el día el cielo encapotado, cayendo varios chaparrones.

Una súplica Sr. Alcalde: En pro del ornato público, no podría desaparecer el *gariton* de piedra del Borne que sirve al par que de fuente, de depósito de herramientas? Hoy mas que nunca que aquella avenida va hermoseándose con nuevas construcciones, se impone desaparezcan ciertos *alardes* de mal gusto de que está Palma plagada, entre los cuales figura el que hoy denunciarnos á Vd. Sr. Marqués.

Si escucha nuestra súplica no dude ha de merecer de todo el vecindario plácemes.

La *Union Balear* abrió ayer sus hermosos salones en el nuevo local del paseo del Borne.

La restauracion ha sido espléndida, presentando anoche lucido aspecto desde el exterior.

Ayer salió para Valencia en comision del servicio el Jefe de la comandancia de la Guardia civil Sr. Gimenez.

Las obras de reparacion que por una brigada de obreros del municipio se estaban llevando á cabo en el piso de la calle de la Union, tocan ya á su fin.

Como resultado de los exámenes de que dimos cuenta se celebraban en la comandancia de Marina, obtuvo el título de piloto de la marina mercante D. Juan Palmér y Roca.

Las lluvias de estos dias habrán convencido al Sr. Alcalde y al Ayuntamiento todo, del estado deplorable de abandono en que se tiene la policia urbana en esta capital.

No es preciso mencionar calles. Todo Palma es un verdadero lodazal á los pocos momentos de favorecernos las nubes con una ligera llovizna.

Estos dias pródigos en chubascos, han puesto el mal mas de relieve, por lo que es de suponer que algún señor concejal en la sesion de mañana presente una mocion encaminada á que se atienda este importantísimo servicio, sin pasar por supuesto á la comision A ó B pues sabido es que asunto en que han de dictaminar estas, es asunto al agua.

*El Isleño* y *Las Baleares* dan cuenta de la excursion al *Hort d'es*

*Cá* y Santa Catalina, verificada por el celoso Gobernador de esta provincia en compañía de los señores Chapuli y Guasp á la que asistieron en representacion de dichos colegas el Director del primero y el redactor en Jefe del segundo.

Segun se desprende del relato de *El Isleño* los terrenos del *Hort d'es Cá* propiedad de D. Claudio Valls lindantes con la carretera de Lluchmayor, reunen excelentes condiciones tanto por su situacion como por las ventajosas bases de adquisicion con que se ofrece.

Mucho celebraremos que el señor Diaz, cuyas excelentes condiciones para el cargo que desempeña hemos podido apreciar, no cese en su empeño de proporcionar toda clase de ventajas morales y materiales á la clase obrera, tan merecedora de que los poderes públicos la atiendan.

EL NOTICIERO BALEAR aboga desde su creacion y abogará en lo sucesivo para el mejoramiento de estas clases, como lo probó aplaudiendo la noble iniciativa que sobre este mismo vital asunto demostró en el Ayuntamiento el concejal republicano Sr. Garcia Orell.

Ayer tarde salieron para Barcelona y Valencia los vapores *Palma* y *Maria* respectivamente conduciendo numerosa carga y muchos viajeros contándose entre los del segundo un crecido número de soldados del Regimiento de Guadalajara que pasan, estinguida la licencia que se les concedió, á ingresar de nuevo en las filas con objeto de pasar ya incorporados la revista de Comisario del mes entrante.

Cada dia es peor la calidad del tabaco con que la Tabacalera nos obsequia (costándonos nuestro dinero, desde luego,) y el fumador tiene que transigir con lo que le den á trueque de no fumar ó de comprar tabacos de la Habana que no estén falsificados (porque ya sabrán Vds. que los falsifican tambien). Tan cansado está el público de saber estas cosas y nosotros de decirlo, sin que seamos atendidos, que no hubiéramos mentado el asunto á no ser porqué anoche ¡oh sorpresa! dentro de un cigarro de los de á diez céntimos encontramos nada menos que un clavo de grueso calibre.

Pero señora arrendataria tendremos que acabar por llamar sorpresas á los cigarros que tiene á bien poner á la venta y usar toda clase de precauciones antes de *saborearlos*?

Varios jóvenes de esta Capital han organizado una Sociedad instructivo recreativa bajo el título de *Centro Isleño*, instalada en el bonito local de la calle de Dañús número 4. Anteayer despues de aprobado el reglamento, se procedió á la apertura, para conmemorar la cual, la junta directiva tuvo el buen acuerdo de organizar un banquete en la Fonda de Europa en donde los comensales brindaron por su prosperidad y larga vida.

Nosotros nos asociamos á su satisfaccion por ver realizado el proyecto y les deseamos tambien mucha prosperidad.

Los Sres. Bellot y Garcia, dueños de la acreditada pañería y sostería que hace tiempo tienen abierta al público en las calles de Estade y Rubí, nos participan haber recibido un selecto surtido de géneros nacionales y extranjeros para la próxima estacion de invierno.

El *Boletin Oficial* anuncia una convocatoria para eleccion parcial de concejales de la villa de Santa Maria.

Ayer tarde presenciamos en el

Arrabal de Santa Catalina el ejercicio de instruccion que como de costumbre practica diariamente la fuerza del Regimiento de Filipinas: Los soldados, discretamente mandados por sus superiores, llevan á cabo con rapidez y precision los movimientos que se les ordenan: Dias pasados acabaron el ejercicio de compañía y ahora están practicando el de Batallon.

En la villa de Selva el dia 22 de Noviembre se subastará el arriendo de la zona de la Comuna de Biniamar.

Algunos viticultores nos preguntan si han de tomarse medidas contra la filoxera, ya que saben hay nombrado un numeroso personal para perseguir el insecto, personal que se halla cruzado de brazos en la plaza de Santa Eulalia.

Debemos contestarles, que segun hemos publicado hace pocos dias nada hay que hacer para destruir la filoxera, cuya destruccion es imposible si bien suponemos que este personal numeroso habrá estudiado la marcha del insecto y recogido hembras aladas y sin alar.

Según los informes del *Isleño* la reyerta entre paisanos y carabineros de que ayer dábamos cuenta se trabó en el mismo Hostalet, donde fueron desarmados los carabineros y donde sufrió el Villar las contusiones de que habla el colega y donde tambien resultó contuso el compañero del Villar, que se presentó anteayer en su casa.

Nuestros mencionados informes, dice *El Isleño*—que pueden ser equivocados—añaden que ayer fueron conducidos á Palma cinco paisanos, presos, por suponerseles complicados ó autores de la reyerta.

Los dos carabineros están tambien detenidos.

Tampoco ayer se impuso multa alguna por infraccion de las ordenanzas municipales.

### Felanitx

Tan deslucida ha sido la feria del domingo, que pensaba no tomarme la molestia de escribir á Vd., más, palabra empeñada debe cumplirse.

Aquí van mis impresiones escritas al volar de la pluma.

Desde el sábado por la noche hasta el domingo por la tarde pocos momentos cesó de llover; presentando el tiempo tan mal cariz, fácil es comprender que los campesinos de los alrededores y de los vecinos pueblos se quedaron en casa como Cachupin.

La concurrencia fué tan escasa que las buñolerías no encendieron sus fogones, y como no hay plaza con tinglados, vendedores y compradores convirtieron las calles de la feria en indescriptible Babel. Igualmente lo fué el novenario de las almas del Purgatorio, el teatro y el barracón de los perros y monos sábios, que vinieron á bajo, con gran estruendo á la mitad de la tarde á impulsos del viento, viéndose precisados á trasladarlos á la desocupada casa *Cana Garau*. Las transacciones fueron pocas, notándose aumento de precio en los cereales, y baja en los caldos, continuando los precios regulares de los pocos cerdos cebados que se presentaron á 10'50 pesetas la arroba.

Hoy 28 á las ocho de la mañana en la capilla del Rosario de nuestra parroquia se ha celebrado el matrimonio de la Srita. D.<sup>a</sup> Coloma Caldentey y Suau, con el Sr. D. Juan Bosch, abogado, vecino de Manacor; y á las nueve el funeral del malogrado Guillermo Rotger, notable por haberse cantado en sufragio de su alma el tan patético *ante oculos tuos Domine* que antiguamente resonaba en nuestros templos. Como el difunto era organista de S. Agustin, se han quedado algunos de que los ciudadanos de Felanitx se vean precisados á celebrar los funerales en la iglesia parroquia, cuando en Palma escogen la iglesia que les place los fieles.

Según invitaciones, mañana por la noche *escriurán es tillet* el Sr. D. Jaime Valls de Padrinas y la Sra. D.<sup>a</sup> Catali

na Velar y Vidal, ambos vecinos de esta ciudad.

### UN APRENDIZ.

RELACION de las cantidades entregadas en la Caja de la Sucursal del Banco de España, con destino á la suscripcion nacional abierta á causa de las inundaciones de las provincias de Toledo y Almeria.

	Pesetas.
Suma anterior. . . . .	7378'39
Ayuntamiento de Santa Margarita. . . . .	240'98
Pueblo de Fornalutx como producto de la suscripcion. . . . .	46'70
Personal del Gobierno de Provincia Sección de Cuentas del mismo y de Vigilancia. . . . .	107'73
Tercer Batallon de Guadalajara. . . . .	108'93
Personal de la Administración Subalterna de Ibiza. . . . .	32'88
Idem del servicio agronómico y Comision ambulante de defensa contra la filoxera. . . . .	29'86
Idem de la Administración Subalterna de Hacienda de Mahón. . . . .	24'54
Idem de Agentes y Recaudadores de la Provincia. . . . .	117
Jefes y Oficiales del Regimiento de Infanteria de Baza número 56. . . . .	15'25
Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia Territorial de Palma	150
Idem id. de la Junta local de Prisiones de esta ciudad. . . . .	55'79
Personal del Instituto de las Baleares y Náutica. . . . .	161'52
D. Antonio Sol. . . . .	7
Sociedad Bienhechora de Socorros mútuos del Terreno. . . . .	25
Compañía Arrendataria de Tabacos. . . . .	206'46
Ayuntamiento de Bañalbufar. . . . .	50
Pueblo de Bañalbufar por la suscripcion. . . . .	68'84
Ayuntamiento de Esporlas. . . . .	50
Empleados del Ayuntamiento de Esporlas. . . . .	15
Pueblo de Esporlas. . . . .	61'25
Empleados del Archivo de Palma. . . . .	29'84
Ayuntamiento de Campanet. . . . .	50
Pueblo de Campanet. . . . .	228'86
Sociedad de Tranvías. . . . .	200
D. Pedro Sampol, Presidente de la Diputacion provincial. . . . .	50
D. Guillermo Moragues, Vicepresidente Idem id. . . . .	20
D. Juan Bannasar, Diputado provincial. . . . .	20
D. Alejandro Rosselló, id. id. . . . .	20
D. Bartolomé Font, id. id. . . . .	20
D. Mariano Canals, id. id. . . . .	20
D. Mateo Bosch, id. id. . . . .	20
D. Heriberto Granell, id. id. . . . .	20
D. Antonio Sbert, id. id. . . . .	20
D. José Socías, id. id. . . . .	20
D. Tomás Dardér. . . . .	20
D. Guillermo Nadal, id. id. . . . .	20
Excmo. Sr. D. Gerónimo Rius, Idem id. . . . .	20
Ayuntamiento de Sansellas. . . . .	50
Pueblo de Sansellas. . . . .	75
Personal del Clero y Religiosas en clausura de la Diócesis de Mallorca. . . . .	618'13
Suma y seguirá. . . . .	10494'95

### Servicio Telegrafico Particular

Madrid 28, 4'3 t.

El señor Silvea ha repetido que se marchará ántes de la apertura de las Cortes y entiende que, habiendo combatido al señor Romero Robledo, no quiere sancionarse dentro del gabinete el reingreso de dicho señor Romero. Declara que apoyará de un modo incondicional á los gobiernos conservadores y que reconocerá siempre al señor Cánovas como único é indiscutible jefe del partido, á quien apoyará desde los bancos de la mayoría.

Se ha reunido el Consejo de Ministros.

Esta tarde segun noticias saldrá para Barcelona el vapor *Lulio*.

Madrid 30 3'20 m.

Créese que hasta el lunes nada se sabrá acerca del convenio entre el Banco de España y la casa Rotschild, pero se asegura que se desecharán las demás proposiciones presentadas.

El duque Wladimiro marchó á Francia.

Oficial

Alcaldía de Palma

Con el objeto de evitar las desagradables consecuencias á que pudiera dar lugar el tránsito de carruajes el día 1.º de Noviembre próximo por el camino que conduce á los Cementerios de esta Ciudad y la porción del de Ronda que desde la Puerta de Jesus conduce á la carretera de Valldemosa atendida la costumbre de este vecindario de visitar los citados Cementerios; he creído conveniente prohibir el paso de carruajes por los expresados caminos durante dicho día desde la una de la tarde en adelante.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.  
Palma 29 octubre de 1891.—El Alcalde, Marqués de la Bastida.

La Alfombrera

Desde el día 1.º de noviembre próximo quedará abierta al público la tienda que esta fábrica tiene establecida, en la muralla, Baluarte del Príncipe, para la venta de alfombras al detall.

Gran reducción de precios en toda clase de alfombras.

Alfombras desde 2 reales metro.  
Alfombrillas, de 1 real una

Ayuntamiento de Palma

Recaudación de impuestos municipales

En cumplimiento á lo prevenido en el artículo 23 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888; se anuncia al público, que la cobranza de los arbitrios municipales sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores que se abran al exterior, correspondiente al 2.º trimestre del actual año económico, se verificará á domi-

clio desde el día 1.º de Noviembre próximo á 20 del mismo ambos inclusivos, de 9 de la mañana á dos de la tarde. Lo que se hace saber para conocimiento de los señores contribuyentes.

Palma 28 de Octubre de 1891.—El Recaudador.—Rafael Salvá.

Compañía Arrendataria de Tabacos

Acordada la venta en pública subasta de un caballo, guarniciones y carreton del servicio de esta Compañía, se anuncia por este medio, á fin de que los que deseen tomar parte en ella puedan presentar su proposición el día 31 del corriente á las doce de su mañana, en las Oficinas del Crédito Balear; en la inteligencia que no serán admisibles las que no cubran los dos tercios de su valor.

El expresado caballo, guarniciones y carreton, así como su precio, estarán de manifiesto en el patio del local que ocupa el Crédito Balear, dos horas antes de la señalada para la subasta.

Francisco Noé.

Ferro-carriles de Mallorca

Los días que se anuncia se verificarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

Días: 25 actual y 1.º de Noviembre.—1.ª y 2.ª fèria en Inca.—De Palma á Inca á las 10'30 m.—De Inca á Palma á la 1 t.  
Días 8 y 19 Noviembre.—3.ª fèria y «Dijos bó» en Inca.—De Palma á Inca á las 7 y 10'30 m.—De Inca á Palma á la 1 y 5 t.

NOTA.—En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3'60 en 1.ª clase, y 2'30 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director general, Guillermo Moragues.

Cultos

MAÑANA SABADO

Santorat: Stos. Nemesio y Quintin mrs. (Ayuno.)

Jubileo de cuarenta horas: Empieza en las Miñonas costeadas por la Asociación. Exposición á las 3 y media; al anochecer rosario, meditación y reserva.

Cultos sagrados: En la Merced á las 7 y media misa mayor en honor de su Titular.

En San Francisco al anochecer Felicitación Sabatina.

Corte de Maria: En San Cayetano á Ntra. Sra. del Amor Hermoso.

Movimiento local

Nacimientos

Día 27.—Varones 6, hembras 3.

Matrimonios

Uno.

Hospital civil

Día 29.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0, hembras 0.—Salidas, varones 3, hembras 0.—Defunciones, varones 1, hembras 0.

Defunciones

Día 29  
Jaime Bover, soltero, 66 años, Hospital, entero-colitis.

Isabel Palmer, 2 años y medio Arrabal, bronquitis.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 29  
Lanares, 34.—Vacunas, 7.—Cerdos, 35—Total, 76.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 29

De Mazagan goleta «S. José (a) Paquita» c. D. Bartolomé Roca, 6 trip. ton. 89 con habas m. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Palma» c. don Bartolomé Alzina, 25 trip. ton. 545 con efectos m. Palma.

Para Valencia vapor «Maria» c. don Ricardo Terrasa, 23 trip. ton. 694 con efectos y balija m. Palma.

Para Alicante vapor «Balear» c. D. Gabriel Enseñat, 27 trip. ton. 935, con efectos m. Palma.

Para Ibiza pailebot «San Antonio» p. Juan Pujol, 6 trip. ton. 59 con efectos m. Palma.

Para Mazagan bergantín goleta «Moza-gan» c. D. Rafael Matas, 8 trip. ton. 129 con lastre m. Palma.

Boletín meteorológico.

Día 29

	9 m.	3 t.
Barómetro . . . . .	758.9	
Termómetro seco . . . . .	16.2	
Id. húmedo . . . . .	15.6	
Mínima . . . . .	14.6	
Reflector . . . . .	12.3	
Dirección del viento . . . . .	N.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	7.6	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.0	

ACACIUMIENTOS

A las nueve cielo y horizontes cerrados con chubasquería, Nimbus en todos los cuadrantes viento, fresco al O y mar de leva en toda la bahía.

A las cinco cielo cubierto de Nimbus, los horizontes cerrados con mal cariz el viento flojo al E y mar de leva.

El termómetro ha experimentado una alta de dos milímetros indicando lluvias.

Instituto de vacunación

Valverde, 30 y 32, Madrid  
PRODUCTOS VACUNIFEROS (TARIFA)

- Una ternera vacunifera . . . . . 150 ptas.
- Una pústula conservada en glicerina . . . . . 25 »
- Un tubo con linfa . . . . . 4 »
- Un cristal con id. . . . . 3 »
- Glicerolado vacunifero y pústula (vacuna para ganados), un tubo . . . . . 25 »
- Expediciones á provincias; á médicos y farmacéuticos se les descuenta el 25 por 100.

Remítense terneras vacuniferas convenientemente preparadas.

Pago adelantado

Pedidos al Administrador del Instituto de Vacunación, Valverde 30 y 32, Madrid.

A voluntad de su dueño

se vende una casa compuesta de planta baja y dos pisos señalada con el número 42 y 43 de la plaza de S. Antonio de esta ciudad. Los títulos de propiedad obran en poder del notario de Selva el cual informará de las condiciones de la venta. Lo mismo que en la farmacia esquina de la plaza de S. Antonio.

Alquiler

Se alquila en la calle de la Virgen de Lluch num.º 14 y 16 una gran botiga propia para una industria ó taller con entre-suelo piso principal porche terrado y demás comodidades apetecibles para una numerosa familia tanto se alquila junto como por separado. Informarán calle del Socorro n.º 46 principal.

Vapores-correos

Salidas

Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.

Los lunes á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon.

Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.

Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.

Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde.

Entradas

Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.

Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.

Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.

Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.

Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Todos los días á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

Alquiler

Está para alquilar el primer piso de la casa zaguan calle de San Martín número 14, tiene agua de pluja y de pozo á piso y terrado de nueva construcción en la carpintería del lado informarán.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor CIUDA DE SANTANDER para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN para Puerto-Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Limón.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

Escuela de música

plaza de Truyols número 1, piso 1.º

AÑO SEGUNDO

Clases de Solfeo

- 1.º Solfeo y gramática musical.
- 2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.

Clase de instrumental

- 1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.

Clase de Piano

- 1.º y 2.º curso

Las matrículas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaría, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.

Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante exámen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Simó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

POSITIVAS VENTAJAS

EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO y sus similares.

La Facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple ó compuesto SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS,

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA

es la formula mas RACIONAL, mas PRACTICA, y mas EFICAZ, de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formacion y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO

de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE

y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

Aguas minerales del Musel

GIJON

PROPIETARIO: DON ALFONSO GARCIA MORALES

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, la más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el mildew.

A ptas. 50 los 100 Kg.

Droguería La Balearica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entre una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del gaato, aprobada por el citado señor eniero.

PETROLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.

Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 91 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS